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I LAVORI INIZIANO ALLE ORE 16:10 
 
 
Presenti:  Maria Candida Imburgia (Presidente – Italia), Gianluca Lodetti (Vicesegretario 

generale per i Consiglieri di nomina governativa), Eleonora Medda (Vicepresidente 
– Belgio), Antonio Morello (Argentina), Maria Chiara Prodi (Vicesegretaria gene-
rale per l’Europa e l’Africa del Nord – Francia), Marilena Rossi (Segretaria – Ger-
mania) 

 
  
PRESIDENZA DELLA PRESIDENTE MARIA CANDIDA IMBURGIA (ITALIA) 
 
 
La PRESIDENTE saluta i presenti e informa che scopo della riunione odierna è predisporre 
il programma di lavoro del prossimo anno, durante il quale ritiene utile riunirsi in sessioni 
bimestrali su tematiche attuali da individuare di volta in volta. 
Dopo la sintetica illustrazione, da parte di Maria Chiara PRODI (Vicesegretaria generale per 
l’Europa e l’Africa del Nord – Francia) e Gianluca LODETTI (Vicesegretario generale per i Con-
siglieri di nomina governativa) della riunione del Comitato di Presidenza svoltasi a Roma dal 
25 al 29 settembre scorsi, da ella sollecitata, invita i presenti a intervenire in merito ai punti 
all’ordine del giorno dell’incontro odierno, che a suo avviso potrebbero essere integrati da 
un approfondimento sulla digitalizzazione in materia previdenziale all’estero. 
 
Eleonora MEDDA (Vicepresidente – Belgio), per quanto concerne la programmazione delle 
sessioni tematiche della Commissione per il 2024, suggerisce di affrontare per prima la que-
stione relativa alle agevolazioni fiscali per gli impatriati, a proposito delle quali sono stati 
previste modifiche normative che limitano gli sgravi. 
 



Gianluca LODETTI (Vicesegretario generale per i Consiglieri di nomina governativa) associan-
dosi alla proposta avanzata dalla consigliera Medda, suggerisce di integrare tale tematica 
con quella relativa all’IMU, allo scopo di individuare “spazi interpretativi” che consentano 
di compiere progressi a vantaggio dei connazionali all’estero. 
Circa la digitalizzazione, sottolinea la necessità, da parte dell’Amministrazione degli Esteri, 
di farsi carico anche dell’alfabetizzazione degli italiani nel mondo, che sempre più spesso 
sono chiamati a districarsi fra i portali web della PA senza tuttavia essere posti nelle condi-
zioni di disporre dello SPID né essere resi edotti in merito alle procedure da seguire. Allo 
scopo, ritiene altresì fondamentale individuare i soggetti del sistema associativo, tra i quali 
i patronati, in grado di accompagnare tale processo. 
Osserva inoltre che, nel momento in cui l’Amministrazione intraprende la strada della digi-
talizzazione, si manifesta una sorta di “zona grigia” riguardo al ruolo dei mediatori poiché 
se non viene prevista la loro opera, i servizi telematici, anziché essere funzionali all’annul-
lamento della distanza fra PA e cittadino, rischiano di aumentarla. 
 
Antonio MORELLO (Argentina) sottolinea che presso alcune aree del mondo (Londra, Rio 
de Janeiro e Buenos Aires) i patronati hanno svolto un ruolo di supporto ai Consolati in 
materia di ricorso ai servizi digitali, malgrado non godano di una completa abilitazione in 
tal senso. Ritiene pertanto necessario predisporre metodologie adeguate alla loro piena ope-
ratività in sicurezza. 
Evidenzia dunque l’importanza di organizzare una migliore alfabetizzazione dell’utenza; 
allo scopo, considera utile ricorrere alle associazioni e ai patronati sul territorio, che possono 
svolgere un importante ruolo in tal senso. 
 
Marilena ROSSI (Segretaria – Germania) osserva che affinché i patronati possano concorrere 
all’alfabetizzazione digitale dei connazionali sono necessarie convenzioni ad hoc che preve-
dano lo stanziamento di risorse adeguate. 
Chiede inoltre se le sessioni tematiche cui ha fatto riferimento la Presidente siano rivolte 
solo all’interno della Commissione, per consentire l’approfondimento degli argomenti, o 
siano allargate a un pubblico più ampio. 
 
La PRESIDENTE, premettendo che tale decisione spetta alla Commissione, precisa che du-
rante la scorsa Consiliatura le sessioni tematiche spesso erano aperte a esperti esterni e all’in-
tero CGIE, cui successivamente veniva inoltrata la relativa documentazione. 
 
Marilena ROSSI (Segretaria – Germania) concorda con la proposta di programmare per la 
prima sessione tematica del 2024 l’approfondimento della questione relativa alle agevola-
zioni fiscali per gli impatriati. 
Chiede inoltre se sia stato redatto un verbale della scorsa riunione. 
 
La PRESIDENTE precisa che sarà presto distribuito un verbale comprensivo delle risul-
tanze della riunione odierna e della precedente. 
 
Maria Chiara PRODI (Vicesegretaria generale per l’Europa e l’Africa del Nord – Francia) sotto-
linea come una sessione tematica aperta al pubblico preveda un lavoro di preparazione det-
tagliato. Auspica inoltre il funzionamento in maniera organica del sito web del CGIE affin-
ché ospiti anche i contributi delle Commissioni; ciò consentirebbe di effettuare focus specifici 



e più veloci rispetto alle videoconferenze aperte. Ritiene inoltre funzionale, per coinvolgere 
le persone e diffondere informazioni, predisporre sondaggi da pubblicare sulle piattaforme 
normalmente utilizzate. 
Propone altresì di approntare un calendario trimestrale delle sessioni tematiche, da ade-
guare eventualmente alle esigenze imposte dall’attualità politica. 
Circa la convenzione MAECI-patronati, concorda con le considerazioni espresse dalla con-
sigliera Rossi, interrogandosi riguardo alle modalità secondo cui sbloccare lo stallo in cui 
versa il provvedimento. 
 
Antonio MORELLO (Argentina) si associa alle considerazioni espresse dalla consigliera 
Rossi. 
 
La PRESIDENTE ricorda che, sul tema della convenzione MAECI-patronati, durante la 
scorsa Consiliatura la Commissione ha organizzato una videoconferenza con il direttore ge-
nerale della DGIT Vignali e l’allora Sottosegretario di Stato agli Affari esteri e alla coopera-
zione internazionale, rammaricandosi tuttavia del fatto che successivamente non sono stati 
compiuti concreti progressi verso la formalizzazione del provvedimento. 
Ritiene pertanto utile che la Commissione concentri la propria attenzione sull’individua-
zione di possibili misure alternative. 
 
Gianluca LODETTI (Vicesegretario generale per i Consiglieri di nomina governativa) fa presente 
che quella della convenzione MAECI-patronati è una questione eminentemente politica, che 
però presenta evidenti risvolti pratici poiché occorre fare in modo che patronati e Ammini-
strazione degli Esteri dialoghino in maniera completamente differente rispetto alle modalità 
attuali; si tratta infatti di riconoscersi mutuamente e di scambiarsi i dati, analogamente a 
quanto avviene con il Ministero del Lavoro, anche attraverso gli enti previdenziali. Esprime 
comunque l’auspicio che la Commissione fornisca il proprio contributo, così come è avve-
nuto durante la scorsa Consiliatura, nella consapevolezza, tuttavia, che a un certo punto si 
rende necessario stabilire se proseguire in assenza di risorse, oppure finalmente giungere 
all’individuazione di un apposito capitolo di bilancio, tanto più che, qualora sussista la vo-
lontà, si può anche far ricorso ai fondi derivanti dal PNRR. 
 
La PRESIDENTE avverte che predisporrà un elenco degli argomenti da approfondire, par-
tendo dalle proposte avanzate in questa sede, specificando che prima di calendarizzare vi-
deoconferenze tematiche aperte alla partecipazione di esperti, la Commissione si riunirà per 
stabilire al proprio interno le priorità da assegnare. 
Dichiara quindi conclusa la riunione odierna. 
 
I lavori terminano alle ore 17:25 


